

EL DIA

Diario de información
Administrador Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 18 DE ENERO DE 1905

NUM. 1 251

Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,
especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester..... £ 20.00
„ „ „ „ „ „ „ „ „ „ „ „ 15.00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar, radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hitavo, Pita, Piña, y Cabulia en sus terrenos. Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del trauvia.

Policia de Seguridad

De un artículo que aparece en "La República" de ayer en que se contestan los violentos é injustos ataques hechos editorialmente en "El Herald" del sábado contra la Policía de orden y Seguridad, transcribimos los principales conceptos que con claridad, energía y seriedad de criterio desvanecen los cargos lanzados por el consabido editorial de "El Herald".

"Sin entrar á hacer distingos doctrinarios entre la policía civil y de seguridad, ni á sostener tesis alguna para procurar reformas de las leyes vigentes en la materia, de conformidad con tal ó cual plan que nos tenemos en el magín, podemos asegurar, que si en Costa Rica no existe la legislación más perfecta en materia de policía, está actualmente ajustada lo mejor posible á los cánones legales existentes y dentro de las condiciones de progreso y elementos económicos de que el país puede disponer.

Y ha sido una de las principales preocupaciones del actual Gobierno, la de procurar á la medida de nuestras circunstancias y de las peculiares condiciones de nuestro pueblo, disciplinar y organizar debidamente esos cuerpos.

No es cierto, como el articulista lo afirma, que nuestros agentes del orden público sean personas vagabundas y de lo peor por su condición moral. Bien sabido es q' por la indole ruda del trabajo y por la escasa remuneración que se les paga, los policías no pueden seleccionarse entre la clase más ilustrada y culta de la sociedad, pero ellos son en su mayor parte artesanos y personas de humilde posición social, que si llevan chaqueta, no por eso carecen de honradez y de las nociones del deber, y si á esto se agrega, por lo menos en lo que nosotros hemos podido observar en la capital, que para ingresar en el cuerpo de policía se exigen buenas recomendaciones de conducta y tener instrucción elemental, y que á más de esto reciben constantemente de los superiores la enseñanza requerida para el cumplimiento de sus obligaciones y deberes, se comprenderá fácilmente que el cargo lanzado carece de fundamento y tiene puños de aristocrático. Dar por sentado que por el hecho de pertenecerse á las clases humildes de la sociedad, se es vagabundo y de la peor condición moral, es tener el más triste concepto de las personas de trabajo, á quienes la fortuna no ha brindado prodigalidades ni caricias.

Esos mismos hombres que de tal manera se insultan, por cuanto visten ahora el uniforme de autoridad y hacen un trabajo poco remunerador y lleno de fatigas, esos hombres han recibido ayer ó van á recibir mañana de las mismas personas que los injurian, adulaciones en la plaza pública, ditirambos populacheros para recabar el voto en la consecución del mando que ahora vilipendian y escarnecen.

No es cierto, tampoco, que los cuerpos de policía no tengan disciplina ni enseñanza.

Quien tal cosa escribió, no conoce nuestra policía, ni ha visitado nunca ninguno de esos cuerpos. La policía de San José, por ejemplo, está hoy montada bajo una disciplina rigurosa, quizá como en ninguna otra época lo ha estado en Costa Rica.

Dadas las dimensiones que por el paulatino ensanche ha tomado la población de San José, el número de guardianes autorizados por nuestro presupuesto es ya escaso para tener la más estricta y perfecta vigilancia en todas las calles y alrededores de la ciudad; pero así y todo, con el reducido número de policías de que se dispone, se ha logrado hacer combinaciones

disciplinarias que garantizan, hasta donde cabe, el orden y la seguridad pública. Algo semejante sucede en las demás localidades de la República.

Y en comprobación de nuestros asertos diremos que, contra lo que generalmente ha sucedido entre nosotros, durante los días de fiestas cívicas de la capital reinó el mayor orden y compostura, debido á la buena organización de la policía y á su esmerado servicio, lo que fué generalmente reconocido por guelfos y gibelinos, en público y en privado, y todos los periódicos, inclusive los de la oposición, estuvieron unánimes en rendir merecidos elogios al cuerpo de guardianes y con especialidad á su activo é inteligente jefe don Ricardo Salazar Guardia. Regístrense los diarios de los primeros días del mes en curso y se encontrará confirmado lo que decimos.

Tampoco es cierta la aseveración que hace el susodicho escritor de "El Herald", cuando acusa de inercia, inepticia y abandono á nuestras autoridades en la persecución de crímenes y delitos punidos por la ley.

Al respecto, la policía se manifiesta en todas ocasiones colosal y activa en el cumplimiento de su deber, y sólo en casos excepcionales de hechos punibles cometidos con extraordinario sigilo y con hábiles precauciones, se ha visto que los culpables no sean inmediatamente aprehendidos y entregados al brazo secular de la Justicia. Pero aparte de esos casos excepcionales y contados, en que los amaestrados delincuentes despiantan á sus perseguidores,—lo que sucede en todas partes del mundo y aún en aquellos lugares donde la policía tiene la más perfecta organización,—aparte de esos casos contados, los agentes del orden público saben desplegar actividad y celo, tan luego como á su conocimiento llegan los hechos ó por ellos mismos son sorprendidos. Antes de ahora, en que "El Herald" con tanto iracundia lo hiciera, no habíamos oído externar un cargo tan rotundo y desprovisto de razón, porque los lugares que pueden apuntarse con algún fundamento á la policía de la República, no justifican ni con mucho el abandono absoluto que ahora se le imputa.

Pero la más atrevida y dogmática aseveración que ha hecho el articulista de "El Herald" es la que se refiere á los jefes de policía, de quienes asegura que ignoran su deber, no saben cuales son sus funciones, ni que les toca á ellos hacer. Para desvirtuar tan audaz y grosera imputación, bastaría citar los nombres de las personas que hoy tienen á su cargo la dirección de los Cuerpos de policía, personas que, á más de captarse las antipatías que su autoridad despierta en ciertos elementos de la sociedad, por el fiel cumplimiento de sus deberes, reciben como recompensa de sus buenos servicios, el dictorio de quienes se dejan llevar por los impulsos de las pasiones malsanas. Y á un colmo de audacia como el del articulista de "El Herald", no cabe contestar otra cosa que para escribir tanto despropósito y amontonar á la diablo tantos cargos y tantos infundados conceptos, se necesita ignorar asimismo los más rudimentarios deberes y las más sagradas funciones del periodista imparcial y justiciero.

JUSTICIA.

San Ramón

Notas personales

Procedente de San José y con el objeto de pasar su temporada veraniega, se encuentra en esta ciudad la familia

de doña Jesús v. de Carrillo. La saludamos.

—Pronto tendremos entre nosotros al estimado señor don Napoleón Quesada, quien acompañado de su señora visitará San Ramón en vía de paseo.

—En los días de las fiestas cívicas de esa capital, estuvieron por estos lados los estimados jóvenes don Máximo Solano y don Federico Espinosa. El señor Solano venía en comisión de la empresa El Día, la que lo ha nombrado su Agente viajero, puesto que bien se merece por la actividad que despliega en pró de los intereses de dicha empresa.

—La estimada señora de nuestro particular amigo don Fructoso Garrido se encuentra desde hace algunos días en nuestra perla del Pacífico. Que los aires marinos le sean agradables son nuestros deseos.

—El señor don Víctor González se encuentra desde hace algunos días en esta ciudad procedente de San José. Ignoramos el objeto de su viaje.

—En breve se unirá con el lazo indisoluble de Himeneo un joven de esa capital, con una simpática señorita de esta ciudad.

—El apreciable Presbítero don José Piñero se encuentra en esa capital.

—Se dice (no lo aseguramos) que nuestro Médico del Pueblo don Joaquín Berrocal irá en viaje de salud a Europa.

—En el mes entrante estará en ésta de regreso de esa capital nuestro amigo don Tomás Fernández Bolandí.

—A fines de este mes irán a nuestro bello puerto del Pacífico las señoritas Carlota y Estefanía Campos. Que gocen bastante son nuestros deseos.

—Don Emilio León, digno discípulo de Mozart, se halla en esa capital en viaje de recreo.

—Nuestro activo Juez de la instancia don Salomón Guzmán, salió para Puntarenas y de regresó visitará a Su Mateo y su Alcaldía.

CORRESPONSAL.

La situación económica del Brasil y la nueva cosecha de café

La legación de Portugal en Río Janeiro envió al Ministro de Relaciones Exteriores la siguiente noticia publicada en un diario de aquella capital.

“Ha terminado la cosecha pasada y hoy comenzó la nueva. La que acaba de terminarse da los siguientes guarismos comparados con la anterior:

1901-1902	Sacos	14.380.647
1902-1903	12.199.865
Diferencia		2.180.782
1901-1902	£	23.322.058
1902-1903		18.209.151
Diferencia	£	5.112.607

De donde se desprende que el país perdió en el período de un año más de cinco millones de libras esterlinas. Nótese q' aun cuando la cosecha de café fue menor en más de dos millones de sacos, los precios bajaron, pues si el cociente de la cosecha anterior fué de 1.6 libras el de la última fué de 1.5 libras. La disminución de la cosecha fué de cerca de 15 o/o sin el resultado lógico de mejora en las condiciones del Mercado, lo que prueba que no es solamente de la disminución de la oferta que puede resultar la mejora de los precios.

El conjunto de las diferencias de precio y de cambio producirían el siguiente curioso fenómeno, despreciadas las fracciones: la disminución de dos millones de sacos en la cantidad y de cinco millones de libras esterlinas en el precio, corresponde a 2½ libras por saco; entretanto la media por saco fué 1½ libras. La situación, pues, no puede ser peor; mas á pesar de que todos estamos convencidos de que es una desgracia que se generaliza cada vez más, estamos lejos de procurar remediarla.”

Ahora agregamos nosotros El precio medio del café del Brasil en

1903 fué de 1½ libras ó sea \$ 7.50 oro el saco; el nuestro, en igual fecha fué... \$ 12.20 oro ó lo que es lo mismo \$ 4.70 más. Véase cómo nuestro café es aún remunerativo cuando en el Brasil se considera encontrarse en una situación “que no puede ser peor”.

Lo que hace falta es PROPAGANDA; empeñarse en que el nombre de Costa Rica no desaparezca del café suyo en cantidad que se venda y no, como hoy sucede, que se le llame Moka ó Java y contribuye así á dar fama á otras regiones. Algo debiera hacerse á ese respecto para corregir tamaña injusticia.

MAN. GONZÁLEZ Z.

OFICIAL

Gracia.—Se rebaja al reo Belén Castro Mora la décima parte de la pena que le fué impuesta por el delito de hurto.

Fomento.—Se acepta la renuncia que ha presentado don Alberto Villaseñor del empleo de Administrador General del Ferrocarril al Pacífico y cargos anexos, y se recargan esas funciones, interinamente, en la Jefatura de Obras Públicas.

DIARIO HEREDIANO

13 de Enero.—Después de una corta pero penosa enfermedad, dejó de existir ayer á las 12 m. la señora Sara v. de Arguedas. A sus inconsolables hijos y demás familia les presentamos nuestra más sentida muestra de condolencia.

¡Paz á sus restos!
—El cinematógrafo que ha pocos días estuvo en esa capital, se encuentra en ésta, donde dará dos representaciones. Nos alegramos, pues aquí ya no existe, fuera de la Biblioteca, un lugar donde pasar ratos agradables.

□—Corre la bola de que pronto se unirán por medio del lazo eterno del matrimonio, unos pollitos de nuestra sociedad. Un mundo de felicidades les deseo.

—He tenido noticias de que en noches pasadas hubo una reunión política en casa de un Galeno, para tratar la cuestión de candidatura de la cacareada Unión Católica.

Me indagaré sobre el particular, para tener al corriente á mis queridos lectores.

—Sería bueno que la señora policía de higiene se diera una vueltecita al Norte de la cien varas de la Plaza de Flores, donde se ha formado un verdadero foco de corrupción, el cual despide un olor á puros diablos.

—Nuestro amigo don Sérvulo Villalobos muy en breve partirá para San Isidro á pasar una temporada veraniega con su señora madre.

FRAY ANGELINO.

Alocución

pronunciada en el Cementerio General por don Carlos Monge Ureña, en representación de la Liga de Obreros, al inhumarse los restos de quien fué don Rafael Sotela.

Señores:

La Liga de Obreros está de duelo. En lo mejor de la vida ha sido tronchado por la fatalidad, ese robusto árbol que daba abrigo á una numerosa familia.

Soldado decidido de las filas de la Liga, Rafael Sotela se separa de ellas cuando sus desinteresados esfuerzos empezaban á surtir sus efectos en pro de la colectividad, cuando hacía apenas quince días que había sido llamado por sus compañeros á ocupar el delicado puesto de vocal de su Directiva.

Allí está aquel hogar, ayer todo alegría sumido en la desesperación. Aquella mujer, Sirineo en el calvario de la vida, herida por el más agudo de los dolores y cuyos lamentos llegan hasta lo más profundo del corazón.

Aquellos hijos que ya sabían sentir los

apasionadas caricias de un padre sin rival, que jamás los abandonó en los escabrosos senderos de este valle de lágrimas que llamamos mundo, y que como herencia, lo único que les deja es el producto de una vida honrada y sin Jobleces.

Aquellos hermanos modelo entre todos los hermanos, abatidos por la adversa suerte. Para todos ellos, haciéndome intérprete de los sentimientos de confraternidad que son adorno indiscutible en la Liga de Obreros á quien también en estos momentos vengo á representar en calidad de Secretario y atendiendo á los méritos característicos del compañero y amigo que nos ha dejado, no puedo menos que desearles fervorosa resignación en tan agudo dolor, y al amigo eterno descanso.

HE DICHO.

Notas belemitas

13 de enero

Hemos visto publicada en “El Noticiero” una correspondencia firmada “Rojestvensky”. Magníficos nos parecen los conceptos allí emitidos, respecto á la cañería y á la casa de enseñanza.

Bastante bochornoso es no tener aunque sea siquiera una casa regular, para la escuela de varones. El próximo curso lectivo se acerca y ya nos parece ver los enseres escolares de un punto á otro, como el año pasado.

Lástima grande es que en Costa Rica no haya una ley que prohíba levantar dispendiosos templos de Cristo, antes que en cada pueblo tengan primero edificado uno de Mierva, donde la juventud se instruya. En varios cantones de Suiza, la República ideal no se permite edificar un templo antes que una casa de enseñanza.

Empleamos fuertes sumas en barandas y gradas de mármol, y NO HAY UN CENTIMO para comprar una casa de enseñanza.

Sabemos que nuestra labor en favor de la instrucción, seguramente nos acarreará sinsabores, pero al menos la juventud de mañana nos lo agradecerá, y más que todo lo hacemos por la satisfacción que causa el deber cumplido.

VERITAS.

El Mayor Zúñiga Montufar

Del periódico chileno “Las Últimas Noticias” correspondiente al 3 de noviembre próximo pasado tomamos el siguiente suelto:

“Desde hace algunos días se encuentra gravemente enfermo en el cuartel del batallón Yungay el sargento mayor costarricense don Gerardo Zúñiga Montufar, agregado al expresado cuerpo.

El cónsul general de Costa Rica, don Arturo Medina Mesa, ha encargado su asistencia á los doctores Hidalgo, Phiippi y Ugarte Gutiérrez. El comandante señor Lorca Prieto y oficialidad del Yungay, rodean de los más solícitos cuidados al distinguido enfermo.

Hacemos votos porque el señor mayor Zúñiga Montufar, que tanto se ha hecho querer de nuestro ejército, recobre cuanto antes la salud.”

Ahora podemos asegurar que el mayor Zúñiga Montufar está completamente restablecido de la grave enfermedad sufrida en el mes de noviembre, merced á las múltiples atenciones que se le prodigaron en Chile por nuestro cónsul señor Medina Mesa, por sus compañeros de armas, y por espontáneas y empeñosas indicaciones de nuestro ilustre jefe, Licenciado Esquivel.

De todas veras celebramos la mejoría del joven costarricense.

ENTIERRO

El entierro del honorable artesano don Rafael Sotela, estuvo muy concurrido. Asistieron á él gran número de personas, y entre ellas muchos miembros de la Liga de Obreros y compañeros de trabajo. Al llegar al Cementerio hicieron uso de la palabra el señor don Carlos Monge Ureña, en nombre de la Liga de Obreros, el señor don Gerardo Matamoros, en representación de los compañeros de labor de la Imprenta Nacional y el señor don Abraham Madrigal, quien en el curso de su disertación, lanzó la idea de que la Liga de Obreros protegiera á los hijos y esposa del malogrado Pila.

En otro lugar insertamos el discurso pronunciado por el Sr. Monge Ureña en nombre de la Liga de Obreros, tomado por nuestro taquígrafo.

Guerra Ruso-japonesa

Compra de una isla por Rusia

París, 16.—El corresponsal de Le Temps en San Petersburgo avisa que Rusia ha comprado á otra potencia una isla en el Océano Indico que servirá como punto de reunión para los navíos de la flota de Rojstvensky, pendiente la llegada de la tercera escuadra del Báltico.

El botín de Puerto Arturo

Londres, 16.—Avisa un despacho de Tokio que entre el botín tomado en Puerto Arturo se encontraron 2.225.000 tiros de rifle, 600 torpedos, 1.588 cargas de explosivos, 960 carretas para el trasporte de municiones, 149 aparatos telegráficos y telefónicos, 140 luces de tiro y gran cantidad de espadas, pistolas y fierros para hacer trincheras. La toma de tanto botín desmiente el aserto de que la plaza se rindió por falta de municion.

Política rusa

San Petersburgo, 16.—La noticia de que se le ha dado el título de almirante de honor de la flota rusa al almirante Alexieff y de su viaje al exterior, se considera en ésta como prueba de que el ex-vice ha abandonado la lucha con Dewitte en el Consejo del imperio.

Se está descubriendo la conveniencia de restablecer el puesto de jefe de la suprema comisión de ministros. Este puesto se asemeja al de canciller imperial en Alemania y en él está incluido la dirección general de relaciones exteriores.

Cosacos derrotados

Tokio, 16.—Según avisos recibidos en ésta del cuartel general del ejército de operaciones en Corea, la guarnición japonesa de Haicheng derrotó hace poco cerca de Honon á un destacamento de cosacos Siberianos. No se sabe la fecha. Los rusos se retiraron en desorden, dejando 9 muertos en el campo de batalla. El avanzado por los japoneses incluía 2 bestias caballares y varios rifles y espadas. En los círculos militares de esta, no se espera más dificultad con las excursiones de los cosacos de Mistchenko. Se cree que la última correría se llevó á cabo por la tropa que atacó á New Chavang y Aiuchiata, no hay ninguna indicación de que los Cosacos hayan sido fuertemente apoyados. Se dieron los pasos en el sentido de impedir su retirada, pero hicieron una gran vuelta huyendo con asombrosa rapidez, para evitar ser capturados. Se cree que su idea era interceptar los cañones grandes de Nogi que están en camino para el río Shakhe y trastornar las comunicaciones de Ayama.

Buque contrabandista

Hong Kong, 16.—El capitán de un vapor ruso, procedente de Saigón que re-

La salud depende de la calidad de los alimentos que ingerimos. En la venta de MAREL SOLIS se encuentran los mejores productos de la zona de Puerto Arturo y de la zona de San José.

Para el veraneo

Cómodos é higiénicos calzados de lona blancos y de color, con ó sin suelas de caucho. Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

Realización! Realización

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles, vino á recargar los gastos que ya pasan sobre el artículo no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del Bazar de San José, que comprenden un variado surtido de muebles para Sala, Dormitorio, Comedor, Escritorio etc. Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos.

San José 15 de Enero de 1905.

J. R. MATA



Juan I. Toledo Lopez Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 pm. y de 7 p.m. á 9 p.m. Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

"Jardineria del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías Me comprometo hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastas; lirás, anclas, etc., etc. á precios el 20 o/o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen. Horas de consulta... de 12 m. á 4 p.m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

SE VENDE

Propiedades en la ciudad de Limón, así: Lote No. 6 de la manzana 34... Ct. 2,000-00 " " 3 " " " 49... 2,000-00 " " 4 " " " 53... 700-00

Para proposiciones y pormenores dirigirse, en el apartado número 527 ó en la casa número 49 de la calle 9a. N. de esta ciudad, á JOSE M. FERNANDEZ M.

San José, Enero 13 de 1905.

Tobías Zúñiga Montúfar Pasante de Abogado

Oficina: calle 2a. No 223 Contigua á la redacción de "El Día."

Trabajo. Un joven casado y conocido de esta ciudad, desea ocuparse en alguna casa de comercio ó oficina, ya sea en la capital ó provincias.—Dirección: Establecimiento de don José Menéndez, calle 2, Sur, n.º 400.—Enero 6.—9 v.

GACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Comercial

En atenta circular se nos comunica que por escritura otorgada el doce del presente mes, se ha constituido una Sociedad Mercantil que girará bajo la razón social de "Hermanos Múrolo é Improta" El uso de la firma social corresponde al socio don Carmine Múrolo, y en caso de ausencia y por su orden, á los socios don Giovanni Múrolo y don Giuseppe Improta, tío de los señores Múrolo.

Alarma

Gran alarma produjo entre la gente, ayer en el Mercado de esta ciudad, el estampido de una bomba, broma de algún "chusco" que quiso poner los nervios de punta.

Circo

En puerto Limón se encuentra dando funciones el circo Nelson.

cientemente estaba detenido en éste, ha sido multado en la suma de 250 pesos. El vapor que se llama el Tengschou, llevaba varios centenares de toneladas de explosivos que no estaban declarados en el manifiesto.

El mismo vapor ha sido detenido. La tripulación, que es inglesa, recibió grandes sumas de dinero por forzar el bloqueo de Puerto Arturo.

El presupuesto ruso

San Petersburgo, 16.—Dice el corresponsal del Standard, que el presupuesto correspondiente al año de 1905 demuestra que los nuevos impuestos sobre alcohol y algodón, y las aumentadas tarifas de los ferrocarriles, producirán un superavit de 30.000.000 de pesos en la renta ordinaria, mientras los gastos extraordinarios excederán á las rentas extraordinarias en la suma de 7.500.000 de pesos. Es curioso notar que en el presupuesto en referencia no se incluye los gastos de guerra.

La protesta rusa

París, 16.—Se ha sabido de fuente fidedigna que la nota que dirigió Rusia á las potencias relativa á la violación de la neutralidad cometida por la China, sea pruebas absolutas de esta violación. Estas son: 1ª, la ocupación por los japoneses de Pechili situado frente de Puerto Arturo, sin que se opusiera la China; 2ª, el ejército chino situado sobre la frontera, ha aceptado el mando de oficiales japoneses; y 3ª, las casas comerciales chinas han dirigido sus energías al auxilio de los japoneses.

Noticias varias

Disturbios en la India

Calcuta, 16.—A consecuencia de las utilidades declaradas entre el Nawab Dir y el Khan de Nowagel, se ha dado orden de despachar una columna bráhmica desde Mala Kand á Chakdarra, á fin de mantener intactas las líneas de comunicaciones de Chitral y probablemente para prestar auxilio al Nawab de Dir.

San Petersburgo, 16.—Celebraron ayer una conferencia el Embajador de los Estados Unidos, Mr. McCormack, y Lamsorff. Este le manifestó á aquel que el esperador sentía particular satisfacción en la noticia publicada por la prensa de que Mr. Roosevelt había resuelto continuar en el puesto actual.

Los disturbios en el Africa Alemana

Berlín, 16.—Se ha dado parte oficial á la Reichstag de las pérdidas sufridas por la RPA alemana en Africa Suroeste. Los muertos, incluyendo los que morían en batalla, de enfermedades y asesinados por los nativos, ascienden á 54 oficiales y 752 hombres de tropa. Heridos, 31 oficiales y 14 de tropa.

Noticia desmentida

Bruselas, 16.—Los oficiales de la Administración del Estado Libre del Congo en ésta desmienten la noticia publicada por el Tageblatt Rundschau, de Ginebra, relativa á la matanza de los blancos de las misiones católicas en la parte superior del río Congo. Opinan que los rumores tuvieron origen en las dificultades habidas en la vecindad de Suebo, donde los sacerdotes nativos han estado predicando contra los cristianos.

AVISOS ANTERIORES

Jose M. Fernandez M.

LIC. GEOMETRA

He 9a. N. No. 40. Apartado No. 527

Trabajos de Agrimensura, de Contabilidad y Mecanográficos

SE ALQUILA

un cuarto para caballero ó oficina frente á la Biblioteca Nacional en la Avenida Este no. 292. En la misma casa informarán.

Este circo es muy completo y trae lindas amazonas y artistas de fama. Los payasos son también muy buenos. Una vez que quede restablecido el tráfico con puerto Limón, lo tendremos en esta capital.

Higiene

Mucho nos complace que en la actualidad nuestro Municipio se ocupe de la cuestión higiene de la capital, que tan de capa caída ha andado.

Ojalá que den buenos resultados las reformas que el doctor Jiménez desea introducir.

Personal

La estimable señora doña María Teresa Quirós de Goicoechea se encuentra ya restablecida de la enfermedad que tuvo en días atrás.

Mucho nos alegramos.

Pleitista

El señor don Anselmo Piedra fué conducido, el lunes próximo pasado, dos veces al Cuartel de Policía, por reñir con varias personas pacíficas.

Casa

Se alquila una casa sita 150 varas al Norte de la esquina NO. del Mercado. En esta oficina se darán informes.

Calle

Con mucha actividad se ha comenzado á arreglar la calle 14 Sur. Bien por el ornato.

El Lujo

Con verdadero placer venimos leyendo los artículos que contra el desenfrenado lujo que se ha desarrollado entre nosotros, ha venido publicando nuestro colega "El Derecho."

Hay en esos artículos mucho de verdad, y el mal que se combate constituye en realidad un cancer social, cuyo remedio debe procurarse siquiera sea mediante la severa crítica. Ya este diario habla iniciado esa campaña en un artículo publicado en el número correspondiente al tres de enero, sugerido por la observación del lujo que se ostentó durante las fiestas olímpicas de la capital, y creemos que es labor patriótica la que se realiza y de alcances mayores á los que de la simple vista parece.

Teatro Nacional

Mañana en la noche pondrá en escena, por vez primera esta compañía el precioso drama en tres actos de Joaquín Dicenta, que se titula "Juan José" y que tanto gustó á nuestro público, cuando lo representó en nuestro Coliseo la inolvidable compañía Serrador-Marí.

No dudamos que el Teatro esta...

Rector

Nos comunican que el apreciable padre Blessing, que actualmente está en Talamanca, ha sido nombrado Rector del Seminario.

Impuestos

Hoy vence el último plazo dado, para pagar los impuestos municipales.

No olvidarse de ello quienes quieran librarse del 50 por ciento de multa.

Administrador

Nuestro particular amigo don Alberto Villaseñor, ha renunciado la Administración del Ferrocarril al Pacífico y en su lugar ha quedado interinamente, el Jefe de la sección de Obras Públicas, don Nicolás Chavarría Mora.

La Caricatura

El domingo pasado circuló el segundo número de esta interesante y bonita revista.

Trae varias caricaturas de actualidad.

Notas sociales

La familia del activo primer Comandante de Policía don Ricardo Salazar Guardia, ha salido para el vecino pueblo del Mojón.

Muy grata permanencia le deseamos. —Nuestro amigo don Chico Damián se encuentra de temporada en el puerto de Puntarenas.

—Para el Guanacaste ha salido en compañía de un hijito suyo, don Elías Castro Ureña.

—Don Juan Rafael Mora Escalante y familia han salido á temperar á la simpática aldea de Santa Ana.

—También ha partido para ese mismo lugar la familia de don Manuel Venegas.

—La estimable señora doña Anita García de Hine, se encuentra de temporada en Rancho Redondo.

—Muy pronto partirán para Tres Ríos, las familias de don Manuel Veiga y del Dr. don Carlos Durán.

—La del doctor don Pánfilo Valverde salió para su bella finca de Orosí.

—En compañía de su señora é hijos, ha partido para San Antonio de Belén el licenciado don Anibal Santos.

—Para Sabanilla saldrá próximamente la familia de don Jesús Coto, á pasar los meses de verano.

—En San Isidro se encuentra la familia del licenciado don Marcelo Brenes.

—El Comandante Mayor don Eduardo Calsamiglia ha venido de la provincia de Heredia.

Casamiento civil

El sábado 14 de este mes contrajo matrimonio civilmente, en casa de don Pedro Camprubí, el señor don Antonio Pius con la señorita Guillermina Rapbael.

Correo

Para Europa y los Estados Unidos, vía Nueva Orleans, se despachará correo el...

Consejos para familias

La salud depende en primer término de la calidad de los alimentos. En vista de esto, aconsejamos al público en general que se provea de artículos de consumo diario en la venta de granos y queso que tiene ISMAEL SOLIS en el centro del Mercado, quien atiende debidamente al comprador, compitiendo en CALIDAD, BARATURA y ASEO.

Ventas al por mayor y al menudeo

Haced vuestras compras en dicho lugar y tendréis buena alimentación.

LUIS CRUZ

—DENTISTA—

Bajos de la casa donde está el Centro de Amigos

FRENTE AL MERCADO

Gratis a los pobres

Se habla inglés y francés

Se necesita

UN MOTOR ELECTRICO de cinco caballos de fuerza, ó bien se cambia por otro de dos y medio.

Eduardo Maroto

PLATERIA

— Y —

RELOJERIA

He abierto un nuevo taller de Platería y Relojería al frente de la casa del doctor Cruz, donde encontrará el público trabajo esmerado, precios reducidos y prontitud en la ejecución de los encargos que se me confien.

Garantía en trabajo y material.

Anibal Rivas

Para el veraneo

Las personas que salgan durante este verano, deberían examinar las camas portátiles, colchón de alambre, última invención, fabricadas y vendidas á precios módicos en la Carpintería de los Hermanos Roig, frente al despacho del doctor E. A. Friis.—Cómodas y de mucho confort.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería. Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

CERVECERIA



HOTEL FRANCES

— D E —

Francisco Carranza

ESPARTA

25 varas de la estación del ferrocarril

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuarto cómodo é higiénico. Mesa excelente.—Servicio especial. Tratamiento esmerado de su propietario. El propietario se encargará de la reducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

precios módicos

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos.

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

TRASNOCHADORE

La popular **Julia Robles** se halla de nuevo al frente de su conocida casa de cenas y cuenta ahora con mejores elementos para complacer á las personas que la favorezcan con su clientela.

Ha contratado los servicios de un competente cocinero extranjero y admite pensionistas por semana ó por mes, los precios y el servicio serán para dejar satisfecho al más exigente

Una visita á la casa, para convercerse.

Cuesta de Moras, frente á Morales Bejarano.

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar unachimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien económicamente? Pues diríjase a

LA NUEVA YORK

— DE —

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Jardinería Artística Costarricense

— ADELINA —

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y casamientos. Exactitud y gusto artístico — Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto, 75 varas al Oeste del Parque Central.